
人生的终点一定是死亡，
而运动员的职业生涯也总会有
结束的那一天。道理浅显易
懂，但当转化为事实时，人们依
然难免情绪激动。

罗杰·费德勒发表退役宣
言，其实一点都不意外。41 岁
的瑞士人已有一年多没有出战
职业赛事，ATP 积分在今年温

网之后就已被清零。自 2020 年
起，费德勒受困于膝盖伤势，先后
做了三次手术，每次术后他都为
自己定下一个明确的复出日程，
但显然手术的效果并不理想。身
体状况和年龄，都决定了他距离
退役不远。只是人们没有想到，
费德勒会突然宣布在本周的拉沃
尔杯赛后挂拍，只留出一周时间
向网坛告别。

费德勒对于网坛的贡献，用
任何文字描述都显得苍白。瑞士
人将网球运动带到了一个前所未
有的高度，他的个人成就以及他
与纳达尔、德约科维奇互相追逐
的这段故事，都堪称职业体坛的
华丽乐章。

网坛有过许多次“巨头”撞击的
时代，如早先的康纳斯、博格、麦肯
罗，稍后的桑普拉斯、阿加西……但
从未有人像费德勒、纳达尔与德约

这个“三巨头”组合建立起牢不可破
的统治，他们三人都将大满贯冠军
数提高到了难以想象的高度，几乎
整整压制了“90后”一个世代。激烈
的竞技也让三人燃起高昂的斗志，
彼此成就更好的自己。

作为“三巨头”中的“先行
者”，费德勒无疑是旗帜与标杆，
不仅在于光辉的竞技成绩。瑞士
人诠释了什么叫优质偶像：在任
何公开场合都维持着近乎完美的
形象，从他的嘴里总能听到大部
分人想要的回答。在场上和场下
的费德勒都全无破绽，甚至偶尔
会让人感觉有些不够生动。

20年前，费德勒第一次来到
申城，那届上海大师赛是“80后”
球员闪耀光芒的起点。论战绩不
如休伊特，论帅气不及费雷罗，当
然还有既帅又贵为大满贯冠军的
萨芬，在一群年轻人中，费德勒并

不算出挑。彼时的瑞士人还留着
长发，时不时摔拍泄愤，与日后那
个优雅成熟的天王似乎相去甚
远。很难想象，一位即将出战重
要赛事的职业网球手，会熬夜观
看足球比赛——家乡球队巴塞尔
对利物浦的欧冠——看完球后索
性与女友（就是日后的妻子米尔
卡）一起逛逛清晨的上海，没有人
跟随他们，也没有人打扰他们。

这或许是更接近真实的费德
勒。成为最成功的运动员与顶流
偶像，必须付出很多代价，巨大的
身体负担只是其中一部分而已，
聚光灯下的偶像有时候不得不放
弃自己真实的那一面。就此而
言，从下周起，费德勒就将返回自
己的真实世界，正如在美网上结
束自己最后一战（却绝口不说“退
役”一词）的小威向费德勒送出的
祝福：“你将成为你自己。”
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红狼的
进球魔咒

小魔仙赛前伤退，罗马主
场对阵亚特兰大取胜成了泡
影，下一轮对阵国际米兰，迪巴
拉能否尽快伤愈复出，或许是
赛季进入中盘前的胜负手。

意甲7轮过后，积分榜形势
有点出人所料。那不勒斯、亚
特兰大和乌迪内斯暂列前三

名，米兰、罗马、国际和尤文仅仅
排在第五到第八位，虽然距离第
八轮还有十多天，但给北方三强
和罗马调整的时间，依然仓促。

尤其罗马，要想实现“穆二
年”奇迹，首先要解决得势不得分
顽疾。迎战亚特兰大之战，虽然
一球失利，但从场面看，罗马有着
明显优势。全场对手仅有4脚射
门，罗马哪怕缺乏中场调度核心
球员，也围绕对手球门狂轰滥炸
21次，难怪穆帅会愤懑认为，这场
本该全取3分。

优势未能转化为胜势，不在
于罗马球员没学会跳水，也不在
于对方门将发挥神勇，更何况，亚
特兰大是用替补门将足足打了八
十多分钟。亚拉伯罕、扎尼奥洛
和替补上场的贝洛蒂，却都似乎
忘记了球门在哪个方向。

没有了迪巴拉的前场穿插串
联，罗马球员各自为战，每个人都

有起脚机会，每个人都把握不住
机会，穆帅也只能徒呼奈何。

夏窗转会，罗马用极少的转
会费，进行了极限操作，但阵容依
然薄弱，一旦关键位置主力伤病，
找不到平替选择。维尔纳杜姆赛
季前训练受伤，好在有迪巴拉和
马蒂奇坐镇前后场，才保住了前
六轮维持在积分榜前列，上轮迪
巴拉无法上阵，罗马进攻群进不
了球的魔咒，就直接显现。

红狼要想在冬窗补强前争四
不掉队，只能依赖后场马蒂奇继
续对坦特传帮带，指望迪巴拉前
场自己把握机会的同时，给亚拉
伯罕和扎鸟持续喂饼。

本赛季意甲，国际和尤文颓
势明显，AC米兰霸气含量也并不
足够，罗马想要火中取栗，医疗团
队要发挥关键作用，保障几位核
心球员能健康撑满联赛和欧联双
线赛季。唯有如此，欧冠才可期。

国青出线
乃小胜

中国2003年龄段U19国青队
最终如愿拿到了明年3月在乌兹别
克进行的U20亚洲杯决赛阶段比
赛资格，尽管队伍的表现并不像外
界所期待的那样，但对现实中的中
国足球而言，这样的一次小小胜利
还是很有价值的，至少，我们在明
年3月的决赛阶段比赛开始之前又
有所“念想”了，人们还会记得有这
样一支队伍的存在。

如果单纯从本届U20亚洲杯
预选赛第一小组三场比赛中的表
现来看，评价 U19 国青队最合适
的一句话或许就是“结果尚可接
受，过程难以满意”。无论是对阵
缅甸队还是对阵马尔代夫队，年
轻的国青球员在比赛中所展现出
的技战术含量不高，尤其是在最
基础的传接球基本功方面，着实
令人难以恭维。而在与沙特队的
比赛中，国青球员在这方面所表
现出来的差距则更为明显，因此，
沙特队在过程中能够掌控比赛，
尤其是他们球员的传球准确性、
目的性都令人感慨，但凡国青队
员能够有像他们娴熟的基本功的
一半，或许国青队在对阵缅甸队
与马尔代夫队的比赛就会是另外
一番情景。

不过，或许是我们习惯于谈
问题、挑毛病，在面对我们球员脚
下功夫难以与对手相提并论的同
时，我们更应该看到，即现在这支
国青队在身体方面、冲击力方面
所展现出来的东西是以前国字号
青少年队伍所没有的，特别是在
处理50%对50%的球时，这批国青
球员所展现出来的无所畏惧的气
势以及动作，恐怕也是以往国青
队很少能够见到的。而且，国青
队的战术要求虽然简单，但在转
换方面、反击方面所表现出来的
同样是其他各级国字号队伍所没
有的。也就是说，这支队伍还是
有其自己的一些特点，只不过我
们过于追求结果，总是想着“既要
结果、又要漂亮”，但中国足球现
阶段、未来相当一段长时间都做
不到，根本就不可能踢出想象之
中的传控。于是，只能想办法利
用和发挥自己的特长，有自己的
特色。而现在这支国青队或许就
在做这样的尝试。

从另一个角度来说，今年 7
月份的东亚杯赛上，外界对 U23
国足都基本不抱希望，但球员们
还是表现出了一些积极的东西，
尤其是0比0战平日本队，这算是
一个小小的“胜利”。而这一次
U19国青队顺利拿到决赛阶段比
赛 入 场 券 ，其 实 也 是 一 个“ 小
胜”。中国足球需要这样的不断

“小胜”，才有可能真正迎来“大
胜”，这种积累本身是需要一个漫
长的时间与过程的。而我们是否
又有足够的耐心呢？

●本周一，也就是 9 月 19
日的下午5时是CBA球员通道
正式关闭的时间节点。大家都
关注的篮坛热点辽宁男篮与郭
艾伦的续约问题在这个节点前
已经水落石出。郭艾伦在家乡
球队效力了12个赛季，为辽宁
队夺下两次CBA总对军、两届
全运会冠军立下汗马功劳。说
郭艾伦是辽宁男篮的门面球员
不为过的。如果郭艾伦如愿出
走、改投CBA其他豪门，那么辽
宁队在新赛季中力争卫冕只能
是一个愿望了。与辽宁篮球水
火不相容的广东球迷们最乐见
郭艾伦远走他乡。他们中的大
多数在这个新闻事件中的跟帖
毫不掩饰他们兴奋的吃瓜心
情。而中立球队的球迷们也出
现了相左的意见，有支持辽宁

男篮锁住郭艾伦的，有鼓励郭艾
伦冲破辽宁队束缚的。一个夏天
之中郭艾伦转会谜团是 CBA 最
热火的悬念了。值得庆幸的是争
执双方都谨言慎行，这也使得
CBA 官方只是静观其变没有干
涉。这更为今天和平解决事端留
出了宽松的气氛。控制情绪了，
双方不犯规。

●CBA实施“工资帽”制度的
公平公正与通情达理。设立“工
资帽”为防止恶性竞争和制约

“巨星抱团”，也遏制了国内球员
薪资增长过快的趋势。要读懂
CBA 关于“工资帽”的管理规定
很难。依我看，没有大专以上的
专业知识会解读困难的。说得
简洁点，只要俱乐部对球队中的
球员顶薪报价了，那么这个球员
就无法转会 CBA 其他球队。如

果该球员拒绝与球队签约，那么
只得去海外打球，如同周琦与新
疆男篮分手后去效力澳大利亚
联赛那样。要是留在国内，将会
无球可打。郭艾伦与辽宁队相
争，没有什么可用工具，徒具一
颗决心而已。而辽宁队的工具
箱里最大的法宝为“工资帽”规
定了。这对球队中顶级球员渴
望的流动是一招杀手锏。至今
还无解药良方。

●郭艾伦压哨与老东家签
下了新合同。他的出走愿望被

“工资帽”盖了帽。辽宁男篮算
赢了吗？郭艾伦算输了吗？这
一场纷争中是没有赢家与输家
的。假如辽宁队在新赛季成功
卫冕，那么大家都是大赢家了。
祝他们和好如初吧。

欧洲的赛季，本周是有间歇
期的，这个间歇期是国际比赛日，
世界杯之前，这是很多球队为数
不多的国家队集合的机会了。

法国队现在的情况挺热闹，
据说跟球员特别是姆巴佩这样的
明星，球员的肖像权与国家队的
很多商业利益之间的冲突有关，
加上之前博格巴的一些传闻，难
道法国队又要像以前那样，在大
赛前，出现内部的风波吗？

当然对于中国男足来说，这
个国际比赛日我们是没有比赛
的，其实如果放在过往，像这样的
时间段，我们的国家队也许有机
会与一些世界杯参赛队进行热身
赛。2006年世界杯之前，中国男
足就特意飞到了欧洲，去为瑞士
队和法国队争当韩国队的替身。

但是这一次，我们在这样一
个国际比赛日没有获得任何热身
赛的机会。

现在中国男足的一个问题
是，我们国家队的主教练到底是
谁还没有一个明确的说法，感觉
李霄鹏似乎也很难再继续成为球
队的主教练。但是也没有听说新
的教练已经上任。

所以我们说目前的中国足球
处于至暗时刻，不仅仅是一两个
方面，国青队好不容易进入到了
亚青赛的正赛，终于没有在这样
的层面爆出巨大的冷门，而本届
世界杯和中国男足没有关系，但
是明年的亚洲杯，它又会给中国
球迷带来一段怎么样的心路历
程？

中国足球现在需要的还是一
种卧薪尝胆的心态，下一个 10
年，我们还是要把它规划好，让下
一个 10 年真正帮助中国足球在
各个方面有所提升。

没有比赛的
国家队比赛日
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